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Una vez comprobado el quórum se inicia la sesión con la siguiente agenda: 

 

Punto Único: 

Recibimiento al grupo Bloque Verde y Red de Coordinación de Biodiversidad 

 

 

Preside Regidor Nelson Delgado Cabezas  

Muy buenas tardes, tenemos hoy sesión ordinaria número 301-2014, del día lunes 06 febrero de 

2014, darles un caluroso saludo a los señores Regidores, señor Alcalde, señora Vicealcaldesa, a los 

señores Regidores Suplentes, Síndicos Suplentes, señora Secretaria y a todos ustedes que nos 

acompañan hoy del Grupo Bloque Verde, también la bienvenida al Doctor Jaime García profesor de 

la UCR de la UNED y catedrático de la Escuela de Agronomía de la UCR a todos sean Bienvenidos 

Muchas gracias por estar presentes y por brindarnos la información, les agradecemos en nombre del 

Consejo Municipal.  

 

Doctor Jaime García. 

Muy buenas tardes miembros de este honorable consejo municipal agradecerles por brindar este 

espacio para compartir con ustedes para hablar de un tema de vital relevante importancia como es 

este tema el de los Transgénicos una palabra a todas luces extraña para la gran mayoría de nosotros 

hasta hace poco que se empezó hablarse aquí. Nosotros tenemos aproximadamente veinte años de 

atraso en este tema esto es un tema de primera línea en otros países y es un tema de primera línea en 

otros países  a cómo tiene que ser aquí por una razón muy sencilla aquí de lo que estamos hablando 

y lo que tenemos que tener siempre en cuenta y  de lo que estamos hablando es de Comida. Ese es 

el tema que está en discusión a nivel mundial, no es la producción de otros tipo de productos a 

través de estos métodos de manipulación genética lo que se cuestiona cuando se hace en lugares 

totalmente confinados para la producción de insulina u otro tipo de productos que nos son muy 

útiles en la sociedad, eso No está en cuestión verdad, lo que está en cuestión es la liberación de 

organismos  vivos como pueden ser plantas y animales al ambiente porque por un asunto de sentido 

digamos de lógica los organismos vivos no se pueden controlar obedecen únicamente a las leyes de 

la naturaleza una vez que se liberan al ambiente no hay otra. Ningún país ha podido demostrar que 

su legislación haya podido controlar plantas o animales, una vez que se liberan al ambiente en 

lugares confinados pues le digo por supuesto que si se puede hacer pero que no es el caso porque la 

naturaleza obedece solo a sus leyes, porque las leyes de los organismos vivos solo es reproducirse, 

expandirse, ya sea porque nosotros les ayudemos (Aquí en Costa Rica somos muy materos andamos 

cargando plantas y semillas de un lugar a otro) o porque las condiciones naturales favorecen esta 
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dispersión, entonces nada más tener eso en cuenta la palabra Transgénicos, si suena rara pero lo que 

uno tiene que tener en cuenta es que nos vamos a referir como ingeniero agrónomo que soy es que 

es único y exclusivamente al tema que está en discusión a nivel mundial que es el tema de los 

cultivos genéticamente alterados. A continuación les pasaré un documental que cuenta un poquito la 

historia de donde viene esto porque esto es nuevo para nosotros pero no para el mundo y donde se 

explican cómo es que se hacen un transgénico de verdad y que métodos hay para que ustedes 

puedan ver que en realidad son métodos que no son nada precisos como a veces se nos quiere  decir. 

La técnica es bastante imprecisa y en este tema quienes favorecen las entes que tienen intereses 

comerciales en este tipo de cultivo pues aseguran que son técnicas muy precisas y que en realidad 

no lo son a como lo vamos a ver aquí y eso tiene por supuesto implicaciones y en esto hay mucha 

manipulación de lenguaje lo vamos a ver también entonces lo vamos a ver por ejemplo de 

biotecnología, hace un par de meses en diciembre del año pasado el doctor Ronald Arrieta que es 

Biotecnólogo, da una exposición haciendo ver que este tema no tiene que ver con biotecnología 

simplemente fue raptado por así decirlo en su época porque esa era la palabra de moda en esa época 

por así decirlo. Se habla de ingeniería genética relacionado a este tema pero tampoco tiene que ver 

con ingeniería, la ingeniería es una ciencia precisa en donde dos más dos tiene que ser cuatro no 

pueden ser cinco porque sino el edificio o el puente que se está construyendo se va a caer y que esto 

no tiene esa precisión y tampoco cave aquí, la palabra adecuada en realidad nos decía el doctor 

Ronald es Manipulación Genética eso es lo que se hace y no es cualquier cosa porque cuando 

estamos hablando de genética estamos hablando de intervención a lo más íntimo que tenemos todos 

los seres vivos que es el código genético. 

El código genético define como cada organismo es lo que es, que una planta de arroz tiene su 

propio código genético y los seres humanos tienen su propio código genético y que cada especie 

tiene su propio código genético muy muy particular y esa es el nivel que se está interviniendo con 

estas técnicas que vamos a ver que se llaman de manipulación genética. Entonces vamos a ver el 

documental primero como para tener esa visión, de cómo es que eso se hace y que dudas aparecen 

ahí, también vamos a ver como es que a veces se quieren hacer símiles entere lo que tiene que ver 

entre manipulación genética y otros tipos de técnicas que no tienen que ver en absoluto con esto 

pero que se dice que son los mismo verdad que cuando nos dicen que la biotecnología y todo es lo 

mismo que hace mucho utilizamos la biotecnología para hacer quesos, yogur, vinos, cervezas, etc. 

Si pero nada de eso está en cuestionamiento eso si tiene que ver con biotecnología, esto no esto 

tiene que ver  con manipulación genética entonces para tener esto de entrada muy claro desde el 

principio porque a veces quienes a como les digo aparecen este tipo de productos producidos por 
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manipulación genética tienden a confundirlos y a darnos ejemplos en donde nadie duda ni cuestiona 

que tiene que ver con eso verdad, entonces veamos este documental para empezar. 

Quiero hacer una aclaración yo no soy profesor de la Facultad de Agronomía de la Universidad de 

Costa Rica, soy agrónomo cierto pero soy Catedrático de la Escuela de Biología de la Universidad 

de Costa Rica y en la Universidad Estatal  a Distancia tenemos un área de Agricultura y ambiente 

dentro del centro de educación ambiental entonces esos son los temas que entonces se trata de tocar 

en mis charlas y en mis cursos. Temas que están relacionados con los impactos que tiene una 

actividad tan importante que tiene la agricultura sobre todo nosotros porque tiene que ver con la 

producción de alimentos. (Presentación de Documental)  

Bien entonces para ponerlo en términos sencillos pensemos, en la palabras tienen un origen si oímos 

la palabra Transgénico tiene dos partes Trans que viene de Transporte y Génico de Genes, aquí lo 

que se está haciendo es que se tiene técnicas para mover genes de diferentes especies de un lado a 

otro como se nos antoje, en eso consiste las técnicas de manipulación genética algo que la 

naturaleza no permite y no permite que las plantas se estén cruzando con los animales por ejemplo, 

o que especies muy diferentes se estén cruzando entre ellas gatos y perros etc. Con técnicas de 

manipulación genética ese tipo de cruces si se pueden hacer y eso es lo que se está haciendo con la 

comida que desde el punto de vista estricto que esta definición de palabras los alimentos que se 

están produciendo con técnicas de manipulación genética no se pueden considerar naturales porque 

de acuerdo a la definición del diccionario de la real academia española de que es Natural es algo 

que se da por la fuerzas de la naturaleza verdad y que algo que es Artificial es algo que se hace con 

ingenio humano atraves de técnicas que no tienen que ver con la naturaleza entonces se podrán ver 

y saber iguales pero que su código genético ha sido afectado de tal manera que ya no corresponde al 

original. 

 Aquí les voy a pasar antes de entrar a la presentación propiamente un pequeño documental de algo 

que es muy de Guanacaste que es maíz, yo he tenido la oportunidad de trabajar dos años con 

pequeños agricultores alrededor de Santa Cruz y Carrillo y para mí fue una experiencia maravillosa 

conocer algo que como agrónomo no tuve la oportunidad de conocer y que para mí eran cosa del 

pasado que ver la cantidad de maíces y la diversidad de comidas que se preparan con maíz. A raíz 

de eso hicimos una feria en el parque de Santa Cruz, entonces hay un pequeño video donde ustedes 

pueden ver los agricultores que estaban en este proyecto, que participaron y llevaron sus semillas 

las expusieron en el parque y llevaron diferentes tipos de comidas ósea algo maravilloso muy 

nuestro que aquí en Guanacaste si se conoce pero que en el valle central se vive en una ignorancia 

increíble que hay gente allá inclusive colegas míos que en el colegio de ingenieros agrónomos en 

una actividad de estas se dejaron decir que esos maíces ya no existían, ignorancia precisamente, yo 
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tuve la dicha de salir de esa ignorancia porque me tocó trabajar aquí dos años y conocer, ver y 

probar algo que yo sé que para ustedes es algo muy común entonces vamos a ver este pequeño 

documental. (Presentación del documental) 

Bien, yo creo que ustedes más que nadie se han identificado con estas imágenes porque son muy de 

ustedes verdad y es algo muy real no es Algo ficticio como le digo es algo que en el resto del país es 

algo que lamentablemente uno desconoce y que es parte de nuestra riqueza como parte de ser 

Costarricense, esa gran riqueza cultural que hay alrededor de un cultivo como es el maíz, 

especialmente acá en Guanacaste. 

 Bien, he titulado la charla que les vengo a ofrecer “Cuando el Rio suena”, ustedes saben que es un 

dicho cuando el rio suena piedras trae aquí ya no se oyen las piedras ya se están viendo y es lo que 

yo quiero compartir con ustedes esta información que en primer lugar quiero dedicar esta 

exposición en memoria de Doña Xinia Guevara Contreras  a la cual no me une un ligamen directo 

pero si atraves de mi madre ellas fueron compañeras de colegio en el año de 1955 y ellas se venían 

reuniendo todos los años las excompañeras de colegio y se siguen reuniendo todos los años y se 

siguen reuniendo a la fecha entonces en varias ocasiones esas reuniones se realizaban en mi casa y 

ahí tuve la oportunidad de conocerla y saludarla sabiendo que era la presidente de aquí que en honor 

a ella quiero dedicar esta exposición.  
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Hay tres empresas grandes en el país que se dedican a eso y que le deben más de cien millones de 

colones a la caja entonces tenemos que ver bien si es por cuestiones de trabajo porque no es si ella 

generan o no trabajo si son por temporadas o no, es entonces por esto que debemos hacesorernos 

bien; esto es algo que tenemos que verlo con sentido común. Nosotros exportamos a Europa un 

ejemplo claro es la piña, el banano y el café por lo que si ellos se enterarían de que en el país se 

cultiven productos transgénicos esto bajaría el nivel de exportación. Los bananeros al principio 

iniciaron a trabajar con un mejoramiento a través de este tipo de manipulación genética y se dieron 

cuenta que no que por ahí no iba el asunto que eso más bien era negativo porque el banano era un 

producto muy sensible  para el europeo porque se le da mucho a los bebes es la base para muchas de 

esas comidas para bebes, ahí donde ello cuestionarían las compras de los bananos entonces lo que 

hicieron es seguir haciendo investigaciones con otros tipos de técnicas que por cierto hay muchas 

más y que  no están cuestionadas las que están cuestionadas son estas. A como la piña que yes un 

60% lo que se exporta a Europa, como no van a ver los Piñeros que las puertas se les van a cerrar si 

consideran esas técnicas en sus productos y sino que también van afectar a otras líneas de 

productos. Ahí les dejo mi presentación y les dejo unos discos para los presentes. 

 

Sección de preguntas  

 

Ana Julia Arana Bolívar  

 Muy buenas noches a los presentes, Don Jaime hacer inca pie según bueno a lo que yo estuve en 

Alemania y Suiza con algunos científicos independientes los efectos de la salud que pueden acarrear 

el consumo de estos productos transgénicos, según ellos han dicho que pueden estar provocando 

grandes alergias, problemas de cáncer gástricos, problemas neurológicos tal vez usted Doctor pueda 

hacer hincapié sobre este sentido porque como usted ya se ha dicho en algunos casos que ya nos 

están vendiendo productos transgénicos y tenesmos que cuidar nuestra salud. Era eso  Don Jaime.  

Jaime García : Con respecto al tema salud es obvio que es lo que más nos interesa que son los más 

controversiales, como les digo hay muchos estudios que demuestran que están teniendo problemas 

negativos sobre los animales en alimentación en esto dándoles el beneficio de la duda otros trabajos 

que dicen tener efectos sobre la salud de sus animales, lo que sí está claro para mi es la 

incertidumbre, eso creo que si puede estar claro, que hay estudios que dicen que sí y hay estudios 

que dicen que no, eso es como las encuestas a como está el asunto de las elecciones que depende de 

cómo se hagan usted puede tener un resultado u otro, lo cierto del caso es que hay una 

incertidumbre que la misma organización nacional de la salud en un informe  que duro dos años en 

hacer con sus expertos lo dicen muy clara mente que hay muchas cosas que todavía la ciencia aun 
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no puede determinar con esta clase de productos transgénicos entonces hay incertidumbre aquí lo 

que tenemos que cabe como incertidumbre sobre un tema de vital importancia como es este de la 

comida que tiene que ver con la salud es aplicar el principio precautorio, eso es lo que cabe y en esa 

dirección es que van las moratorias y el asunto de etiquetado y demás verdad a prevenir antes que 

lamentar entonces es eso básicamente yo tengo una presentación solo de ese tema de que es lo que 

dice la Organización mundial de la salud sobre este tema, es un artículo de 95 páginas aquí se los 

estoy dejando, pero yo creo que no es asunto de entrar en detalles si hacerles ver que hay estudios y 

que en el caso de los pocos alimentos que han sido autorizados para comercializarse a nivel 

internacional la mayoría de esos estudios son confidenciales que no son artículos que se publican en 

revistas por lo que deja un duda bastante grande para uno como consumidor porque cuando uno 

tiene un artículo publicado en una revista uno puede decir que está bien o que está mal. 

 

Berter Martínez 

Muy buenas noches, ¿Don Jaime usted hablo que estos productos son considerados Commodity 

porque?  

 

Doctor Jaime García  

Porque yo lo veo así se acomodan un montón de productos, usted compra de esos productos 

laborados que es una mezcla ejemplo los cereales que usted lee la etiqueta y que tiene ese montón 

de productos que casi todos tienen si exención hay alguno de estos cuatro ingredientes, ósea ellos 

no  van hacer un transgénico de culantro coyote o de un cas ellos entran a cultivos que tienen 

demanda mundial, no sé si ustedes notaron que hay un par de cultivos que no están dentro de esos 

cuatro mencionamos maíz, canola, soya y algodón cual otro producto creen ustedes que pueden 

entrar en la esta categoría de Commodity? Ejemplo: El arroz es un producto transgénico que ya 

existe pero ningún país lo ha querido autorizar todavía ya que hay una oposición muy seria con los 

consumidores de hecho el primer país que autorizo arroz transgénico a nivel comercial fue Filipinas 

que fue hace poco muy recientemente en este año y fue un problema muy serio porque los 

productores entraron a estas parcelas a destruir ese arroz, el trigo es otro que ya no tienen inventado, 

pero vean que interesante los consumidores de países subdesarrollados como Estados Unidos y 

Europa que son tan fuertes se han reunido y les han dicho a todos los molineros que es otra industria 

tan fuerte que nosotros asociaciones de consumidores de tales país, de decimos que ustedes pasan 

este trigo por sus molineros no vamos a comprar ese trigo esa harina y eso es lo que los tienen 

frenados y si hay dado problemas de contaminación porque si existen parcelas experimentales y de 

arroz no sé si ustedes recuerdan hace unos años aquí se informó en la prensa de que se advirtió que 
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venía una importación de arroz transgénico que ni en USA estaba autorizado y que era de campos 

experimentales. Entonces esos problemas existen y estamos eventualmente consumiéndolos cuando 

se han dado estos problemas de contaminación cuando se han podido probar. Ningún país del 

mundo por lo menos la información que dan las empresas que están en el negocio no información 

de falsa.  

 

Berter Martínez 

Usted don Jorge hablo de que el glifosato tiene tolerancia a dos familias de insectos. 

 

Doctor Jaime García  

No me van a disculpar es que no me supe expresar. Los cultivos transgénicos que existen a nivel 

comercial autorizados en este momento que es casi el 100% porque hay un par que tienen 

resistencia a virus etc. Pero que las principales características que tienen los productos transgénicos 

o tolerancias a un herbicidas es glifosato o tolerancia a insectos básicamente es con larvas o 

gusanitos de mariposas y de escarabajos, ósea son tres las características que tienen nada más, ósea 

el herbicidas está hecho para matar hiervas claro que mata un montón de cosas que el glifosato hay 

investigaciones que demuestran ser un plaguicida muy lejos de ser ecológico a como en un 

principio se dijo, por lo que son cosas muy diferentes unos están hechos para matar plantas y a todo 

menos a los cultivos que están hechos para  soportar todos estos tipos de resistencias. Y otras dos 

características que les han introducido genes que en este caso ponen a la planta a producir veneno 

para matar a estos gusanitos de mariposas y escarabajos pero con estas características al tiempo se 

pierden porque los organismos se producen resistencia y que eso desde el principio se sabe que ellos 

se toman resistencia que cuando ellos toman resistencia y con el tiempo esos plaguicidas ya no 

funcionan esto es lo que está pasando aquí y que cada vez más estudios demuestran más este 

problema. 

 

Berter Martínez 

¿Aquí en Costa Rica estamos sembrando unos arroces que son de un sistema clifori eso es un 

transgénico no? 

 

Doctor Jaime García  

No eso es producido por una técnica de mutación ellos lo que hacen es agarrar células de ese arroz 

aplicarles células mutantes y luego agarrar aquellas células mutantes que sirvan a un herbicidas es 

así como se produjo no es un producto transgénico pues si es una técnica que puede ser cuestionable 
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produciendo mutaciones genéticas pero lo cierto de este caso es que estas técnicas que se conocen 

desde tiempo para mejorar cultivos aún no ha sido cuestionada a como son los transgénicos. Pero ya 

bien esto es otro tema aquí estamos hablando solo del tema que tiene que ver con transgénicos, el 

tema del arroz cliber fil si es equiparable con los transgénicos por la manera en que se comercializa, 

yo entiendo y no me consta que la gente que está en este negocio tienen que firmar un contrato y 

que el asunto se les salió de las manos en el sentido de que hay agricultores que tenían su cosecha 

compartían con otros y que ya hay problemas de resistencia y que esos factores funcionan si se les 

sigue el protocolo pero los especialistas de manesologia de la UCR dicen que el asunto no ha 

funcionado y que no son partidarios a ese tipo de transgénicos de herbicidas que ellos por la 

evidencia que tienen y tomando cliber por ejemplo y dicen que no que eso lo les funciona. 

 

Berter Martínez 

¿Los países como el nuestro que somos países pobres podemos ver que cuando vamos a esta 

cadenas comerciales transnacionales que tienen grandes góndolas nos fijamos a como dicen solo en 

los precios de los productos y no en la calidad si son transgénicos o no que tanto ya sea el maíz o 

maíz procesado ya que traen acá ese maíz procesado saber si eso es transgénico? 

  

Doctor Jaime García 

La mayor parte sabiendo que viniendo de un país como lo es USA la probabilidad de que sea 

producto transgénico es muy alta y si se anche estudios en el tecnológico de todos que los procesos 

de esos productos son muy altas y se han muestras de importaciones de maíz en los puertos en el 

mercado central se vio de que contenían productos transgénicos. El asunto de que en consumidor no 

se fije bien en precios y demás mucho está en la ignorancia que nos encontramos y ese debe ser el 

trabajo de las universidades, colegios, trabajos, en general informar de este tema de la manera 

debida para que el consumidor valore lo que se está llevando a la boca y en lo que pagan 

comprando electrodomésticos de última moda no utilizan el dinero debido para la alimentación 

debida, por lo que es un proceso que se debe ir cambiando poco a poco. 

 

Berter Martínez  

Un día me comentaban de un agricultor de USA que le aparecieron plantas transgénicas en su finca 

sin el haberlas plantado tuvo un juicio y termino perdiendo la finca. 
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Jaime García 

El caso más conocido a nivel mundial es el de un Canadiense y fue un caso emblemático porque 

combase al dictamen que se adjudicó así el y que se llevó a la corte federal el juez dijo que no 

importaban como esos transgénicos llegaron a la finca de él que si fue por insectos o por el viento 

no importaba porque hubiese sido que la ley de patentes estaba por en sima de ellos. Él no perdió su 

finca porque recibió mucha ayuda extranjera, él estuvo acá en Costa Rica en una conferencia dando 

su experiencia en su caso. Para saber más sobre la historia de este señor  pueden entrar a mi enlace 

que me pueden escribir a biodiversidadcr@gmail.com . 

 

Vicealcaldesa, Karol Ruiz Rodríguez,  

Muy buenas noches a todos los presentes, hay varias ideas que uno como costarricense y miembros 

de este de cantón le preocupan estos problemas transgénicos no solo en el cantón sino también para 

el país y el resto del mundo ya que después liberados al medio ambiente no se pueden controlar y 

esto lógicamente afecta a las especies y la naturaleza en general también preocupa el hecho del 

monopolio de unas pocas internacionales donde ahora está en manos de Monsanto  están el 90%  de 

este monopolio  las pequeñas agricultores no podrán competir contra las grandes agropecuarias de 

este tipo, no estoy en desacuerdo de que se empleen nuevas técnicas para la agricultura y la 

ganadería ya sea por herbicidas utilizamos en pequeña escala en nuestros hogares, pues si son 

utilizados en pequeña escala son menos dañinos pues eso supone uno pero si sale a nivel de 

cantones ya sería algo mas perjudicial para todos y que se nos escape de nuestras manos, apelo a 

que se debe tener un mayor estudio de las consecuencias en el ser humano por parte de esta 

complicación genética y como usted decía el hambre se debe al mal reparo de los recursos y eso se 

puede resolver con maneras de políticas acertadas no con inventos del ser humano en este tipo que 

juegan con la salud humana, yo creo en la agricultura orgánica claro que sí creo en ella me 

preocupo la ausencia de certeza científica y a los impactos de la salud y desconozco la respuesta 

que el consejo valla a tomar pero si me preocupa pero también hay otra parte social, y que en 

nuestro cantón hay dos empresas importantes como lo son DPL Semillas y Semillas del Trópico, 

que nos dan más 150 empleos a la ciudadanía y eso no lo puedo desligar como representante de un 

municipio y cantón del cual pues es un tema controversial de salud pública y realmente falta un 

poquito más de estudio y podamos diferenciar las consecuencias y no jugar con estos proyectos que 

alteran y modifica o alteran los alimentos que día a día nos llevamos a la boca.  

Agradecerle don Jaime su participación  y a los compañeros no los salude al principio, disculpen, y 

ahorita hablaba con mi compañera de que están bien fundamentados las cosas que usted nos trajo y 

más bien muchísimas gracias y Buenas Noches. 

mailto:biodiversidadcr@gmail.com
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Doctor Jaime García  

Yo quisiera hablar de ya que a muchos nos preocupa el tema de la salud y alternando la 

preocupación de las muchas familias que dependen de los recursos de esas empresas que yo 

comprendo perfectamente y yo creo que ustedes podrían valorar la oportunidad de un acuerdo de no  

permitir y declarar al pueblo libre de productos autóctonos de aquí con exención del algodón ya que 

el algodón acá se considera autóctono y que no puedo asegurarlo no tiene por qué ser total, ya si se 

llega aprobar el proyecto de moratoria a nivel nacional pues si ahí ya no va a ver de otra porque ya 

va hacer una ley la que aplicaría esa moratoria pero ya en estos momentos lo que se puede hacer es 

procurar el cultivo de otros productos que vallan afectar a otro tipo de cultivos que si tienen que ver 

más con comida que el algodón no otros no lo vemos como comida que es la verdad, la soya si 

también la consumimos pero no es nuestra y sobre el tema de la salud también pasarles un pequeño 

documental de unos de los estudios que ha levantado aún más el interés del impacto negativo que se 

demostrados por el consumo del maíz transgénico en unas ratas. Entonces si ustedes me permiten 

les pondré el documental ya que a les interesa el tema de la salud.  

Antes del documental tomara la palabra la regidora.  

 

Regidor, Yajaira Herrera Alvarado  

Buenas noches señores del consejo municipal a todos los presentes. Don Jaime una pregunta de lo 

que me preocupa es que vi en el mapa de Costa Rica que son muchos de los municipios de lugares 

que no hemos aprobado de si estamos a favor o en contra, lo que me preocupa es que si todo el país 

estuviese en contra eso obligaría al Poder  Legislativo a ejercer una ley, porque  a mí me preocupa 

cómo se manejan políticamente estas cosas porque a veces hay cosas que el pueblo no quiere pero a 

veces el poder legislativo dice si y se hace un decreto porque todo lo que nosotros decimos todo lo 

que los municipios decimos tenemos que salir a la calle para levantar nuestra vos a las luchas 

sociales mi pregunta seria. ¿Si todos nosotros decimos no a los transgénicos que implicación que 

implicación tiene el poder legislativo o el poder ejecutivo en que nos beneficia decir sí o no si al 

final la decisión de nosotros tiene  una repercusión en la decisión a nivel nacional en cuanto a esto?  

 

Doctor Jaime García  

Bien a como les digo que el asunto con los abogados son especialistas en enredar las cosas y hay 

quienes  dicen que este tipo de acuerdo no tienen ningún sustento legal a como hay quienes dicen 

que si muchas de las setenta municipalidades que han tomado este  acuerdo han pasado antes de 

tomar esa decisión a estudios a sus respectivas comisiones jurídicas que han defendido que la ley y 
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la constitución política les han permitido tomar este tipo de acuerdos, hay otros los como abogados, 

el ministerio de cultura, yo tengo una carta que dice que no que no pueden hacerlo pero esa es la 

opinión de ese abogado y a mí lo que me ha llamado la atención es que ni la empresa privada ni 

nadie ha interpuesto un recurso de amparo porque aquí estamos hablando de la autonomía a nivel 

nacional eso es un tema que deberá resolverse a nivel constitucional lo curioso es que nadie ha 

interpuesto ningún recurso no sé si es que ya saben que llevan las de perder en todo caso este tipo 

de acuerdo lo que manifiestan este tipo de municipalidades es una intención de un gobierno local 

que se preocupa de este tema y está tomando un acuerdo en esa dirección a como las leyes que si no 

hay un reglamento que diga cómo se tiene que ejecutar pues ahí quedaran en este momento un 

acuerdo tienen que ir acompañado de un reglamento y que yo sepa solo Abangares a establecido 

uno de estos reglamentos no sé si fue publicado en la gaceta o no lo cierto es que como les digo es 

que Lo veo la intención de estos gobiernos locales al tomar un acuerdo de estos que está apoyando 

este proyecto de ley ya que es una presión para los legisladores ya que son los que nos representan  

por lo que si hay una manifestación de este calibre ya mandarían que no lo hicieran el problema es 

que el poder ejecutivo puede interponer el veto pero aunque lo ponga eso regresaría a la asamblea 

legislativa y esta lo volvería aprobar eso es lo que quedaría a lo que yo se así funciona nuestra 

legislación en este sentido.  

 

Regidor, Gerardo Alvarado Arce  

Buenas noches señores y señoras presentes hoy, yo quería hablar de un día que estuve viendo un 

documental sobre esto, con este asunto de los transgénicos a mi preocupa pero tal vez no me voy a 

enfotar mucho al daño sino directamente al campesino porque digamos el campesino tendría que 

estar en la obligación de comprarle X semilla Monsagro y la tendrías que sembrar y no guardar 

como se hace tradicional mente tendrías que volverla a comprar a ellos y si la guardas tendrías que  

pagar un derecho ósea se estaría convirtiendo esto en un monopolio. Entonces me preocupa la 

situación del campesino porque tras que no tenemos disculpen la palabra “la pata encima” ellos nos 

las compran más en lo que se dice económicamente, por lo que estaríamos en la obligación de 

comprárselas solo a ellos. Muchas gracias.  

 

Doctor Jaime García  

Y esto es algo que no sucede de la noche a la mañana es todo un proceso que nos van llevando a la 

morosidad a través de tratados internacionales, básicamente es eso y que no ocurre de la noche a la 

mañana y que ya se está viendo en otros países que se metieron más allá en más escala y eso lo van 

a ver en los documentales entonces si es un tema muy delicado y yo insisto que es de comida de lo 
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que estamos hablando y no podemos vivir sin ella, por eso es un tema que es increíble que en 

nuestro país tengamos años de atraso con respecto a esto en donde los ciudadanos desconocen de 

este tema y que los expertos inclusive de las universidades publicas este tipo de cultivos dicen que 

solo ellos tienen derecho a opinar pero disculpe de eso comemos todos por lo que tenemos derecho 

de opinar y es lamentable donde aquí se invirtieron dineros públicos en inventar maíces 

transgénicos resistentes a un virus que no a sido preocupante acá en el país yo lo sé cómo ingeniero 

agrónomo yo lo sé, lo cual ese invento no le está sirviendo a nadie en el país e incluso también lo 

intentaron con el arroz y tampoco funciono y ahora se les ocurre inventar un café transgénico. Yo 

quiero poner una propuesta en donde se den proyectos como estos y que cualquiera de estos 

proyectos que se presente al congreso antes de ser aprobados por la universidad se publique trece 

ductos para que nosotros como sociedad nos manifestemos de que si estamos de acuerdo o no. 

También estoy proponiendo un espacio en donde la sociedad diga en donde quiere que se realicen 

las investigaciones aprobadas para que los investigadores acojas esas realidades de la sociedad y 

que sean públicas los resultados de esas investigaciones.  

 

Julio Alfaro  

Si yo entiendo el caso y con todo el respeto de aquí del consejo municipal y de todas estas personas 

de estos cantones que se han declarado y dado material para informar a la gente porque yo creo que 

ustedes como consejo tienen el poder para tomar una decisión y yo lo veo en tema de la salud para 

la población en general y aparte que ya hay estudios hechos con ratas que lo podemos ver en el 

documental del señor don Jaime de que muestran efectos acorto plazo por el consumo de ese tipo de  

maíz entonces yo abogo que la gente que el consejo debería tomar una decisión la que crean más 

eficiente para la salud de la personas y que aparte de eso piensen en el sector agrícola de nuestro 

país. (Presentación del documental).  

 

Doctor Jaime García  

En este documental se informa de la investigación hecha en ratas que tuvo una duración de dos años 

y que los estudios demuestran que los efectos de las ratas empiezan aparecer  a partir del cuarto mes 

por lo que el estudio lanzo un gran revuelo y salieron otras investigaciones que también colaboraron 

en este tipo de problemas que iniciaron luego del consumo de este maíz transgénico. (Presentación 

del documental) 

En todo caso si alguien les dice a ustedes que este tipo de investigación no tiene sustento, en todo 

caso aquí quienes tienen que probar que no hay problemas es la parte que tiene el riesgo la carga 

como dicen los abogados tiene que darla quien está dando el riesgo no tiene que darla quienes están 
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siendo afectados por lo general los que estamos dando las pruebas somos los afectados pero los que 

andan hablando a favor de esto ustedes pueden pedir que les muestren los estudios que digan que no 

tienen problemas de este tipo.  

 

Julio Alfaro  

Como para finalizar, recordemos que el maíz es como nuestro símbolo como digamos que cañas es 

como el único que no se ha declarado libre del transgénico entonces se podría decir con de todos las 

provincias Guanacaste sería el primero en declararse libre de transgénico por lo que acá todos se 

identifican ya que nadie le gustaría comerse una rosquillas o unas tanelas de maíz transgénico.  

 

Doctor Jaime García  

Por cierto hay un proyecto del ministerio de cultura para declarar al maíz criollo como patrimonio 

cultural de Costa Rica, pero lamentablemente el poder ejecutivo no quiere poner la firma, es 

lamentable ya que para el país y para nuestra provincia el maíz es algo muy especial y que también 

en la UNESCO hay una propuesta para declarar al maíz como patrimonio de la humanidad pero eso 

está en proceso.  

 

Berter Martínez  

Disculpen mi insistencia hoy en la mañana estuve en Senara en un foro sobre el Agua el hecho de 

que Cañas y Bagaces tienen problemas de Arsénico eso son campanazos ya hubieron unos 

campanazos donde se murieron varios peces esos son los campanazos que usted nos decía, 

volviendo con respecto al tema hubo un tiempo que los hospitales de Liberia y Cañas colapsaron, y 

no es que algunos peces murieran o aparecieran algunas algas no eso fue por el hecho de que tiraran 

desechos que no correspondían a la laguna, cuando esas cosas pasan hay que hacer algo, solo 

intervine para incitar a esta junta a este consejo municipal para que tomen medidas al asunto, 

también donde el doctor hablo sobre el articulo 70 donde dice que hay autonomía ósea es una 

decisión que ustedes deben de tomar yo los insto a que la tomen dada a las circunstancias. Yo soy 

ingeniero agrónomo de la cooperación arrocera por lo que agradezco su invitación, les insto que 

tome importancia a esto que se declaren como cantón libre, yo conozco agricultores que siembran 

arroz pero que tienen su pedacito donde siembran maíz y muchos más que siembran maíz criollo y 

muchos de ellos guardan ese maíz para el año siguiente y todo eso se nos va a terminar por lo que 

por favor tomen una decisión y declaremos esta provincia de Guanacaste libre de estos 

transgénicos, yo sé que acá hay muchos empleos pero será que acá hallan defunciones y cosas de 
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ese tipo para tomar esas medidas ya que estamos escuchando estos campanazos tomemos el caso. 

Muchas gracias.  

 

 

 Síndico, Juan Roger Gómez Medina  

Muy buenas noches señores presentes, mi pregunta es la siguiente ¿El maíz que nosotros utilizamos 

del extranjero el que se comercializa ahorita es transgénico o no?  

 

Doctor Jaime García 

Si es posible que sea transgénico lamentablemente nuestra legislación no contempla analizar si 

nuestros alimentos son o no transgénicos entonces no hay ningún control ninguno lo cual muy 

contradictorio porque nosotros si tenemos mucha legislación para lo que son muchas solicitudes 

para siembra pero ninguna para lo que comemos me parece contradictorio porque si hay legislación 

es porque se reconoce que hay riesgos abiertamente verdad así que hay legislación para quien 

quiera pedir un permiso de siembra transgénica pero ninguna para lo que nos comemos esa es la 

realidad, a como le digo ya se han hecho estudios el tecnológico hiso uno donde se toman muestras 

de productos elaborados de supermercados aparte los problemas de salud no se vienen de la noche a 

la mañana sino que vienen después, les recomiendo un documental que se llama “Ruleta genética” 

búsquenlo es muy bueno, u otros más documentales de información de países como USA que 

consumen estos productos sin estar informados y los tipos de problemas que se les han disparados, 

precisamente cuando se iniciaron los cultivos de estos productos y precisamente este documental 

habla sobre esto y ese mismo documental viene en un libro solo que el libro solo viene en inglés.  

 

Regidora, Thais Ocampos  

Buenas noches, ya que nos ha preocupado mucho esto que se viene hablando y viendo estas 

enfermedades emergentes graves como de los riñones que en este lugar hay muchos, se decía que 

por el agua contaminada pero no y eso es lo que lo pone a uno a dudar, se dice que el arsénico es 

volcánico, también se dice que los líquidos que botan los aviones y que de alguna manera también 

viene a ingerir problemas en la piel en varias enfermedades como Cartago que es la provincia que  

tiene más casos de cáncer gástricos a raíz de  los químicos utilizados en la siembra de la papa por lo 

que todo eso es preocupante, gracias a ustedes por su presencia y en los próximos días tendremos 

otra visita y con ellas tomaremos nuestra decisión, ya que somos el único cantón de Guanacaste que 

no lo hemos tomado y a como dice la compañera son tantas las familias que se quedarían sin 

empleo que eso preocupa por lo que tenemos que estudiar más el asunto pero si es mucha la 
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preocupación también por la salud ya que hay demasiada contaminación por muchos motivos y en 

lo que respecto a la comida hay mucha más contaminación sea el químico que sea o el producto 

quesea (papas, yucas, arroz) es muy preocupante. Muchas gracias. 

 

Regidor, Adolfo Cascante   

Buenas noches compañeros y demás presentes, señor Jaime García, dios lo ollera de que los 

consejos municipales tienen autonomía eso es muy romántico y lirico yo quisiera saber quién es el 

que los financia a ustedes para venir a exponernos esto tan interesante porque esto de los 

transgénicos es muy relevante, aunque yo no estoy no muy convencido de la maldad de estos 

transgénicos por ser yo medio indio chorotega guanacasteco yo soy consumidor de maíz y lo 

disfruto con sus ricas comidas, hemos escuchado a otras personas que han venido a defender los 

transgénicos que detrás de ellos esta Monsanto esta transnacional que nos ha llenado de tanta cosa 

de esta y me extraña que ustedes no sepan que el maíz que se consume aquí es transgénico y que 

dentro de 100 años la humanidad no va tener ya alimentos tendremos que buscar producción para 

poder alimentar tanta gente en el mundo porque no todo en el mundo se produce igual y sobre todo 

lo que nosotros comemos, eso es lo que yo me pregunto cómo vamos alimentar y a cultivar tanto 

producto volviendo a las técnicas de antes de como yo recuerdo cuando cortábamos el maíz y eran 

mazorcas chiquiticas y ahora son mazorcas grandes igual que el arroz antes se cosechaba poquito 

ahora se cosechan quintales de arroz ósea como cambia el mundo y me sigo cuestionando como nos 

alimenta todos estos cuestionamiento me los he hecho yo a manera de reflexión. Gracias.  

 

Doctor Jaime García  

Usted empieza hablar de la autonomía del romanticismo municipal y gobiernos locales, y por 

supuesto que sí es un romanticismo mientras los gobiernos locales sigan así sino se dan a respetar 

esto se va seguir dando ese romanticismo nuestra constitución para mí no hay ningún romanticismo 

para mi es nuestro es nuestra idiosincrasia de que se puede cambiar si se puede pero en este 

momento nuestra constitución es lo que cada país es y eso está muy claro yo lo interpreto así, y 

quien me financia a mi pues todos ustedes ya que yo soy funcionario público no soy de ninguna 

empresa privada y aquí estoy porque no tengo un horario de la universidad para venir a trabajar en 

esas horas, porque yo como funcionario público me siento en la obligación de informar compartir la 

información que yo tengo y en la UNED que es la otra institución a la que yo trabajo no tengo un 

horario trabajamos los sábados y vamos a donde sea porque nos pagan con los impuestos que 

nosotros mismos pagamos a el resto de los compañeros ellos vienen por su propia cuenta hacen 

actividades donde ellos aportan material pero no estamos financiados por ninguna organización 
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externa ni nacional como alguna organización o puestos políticos no tenemos ningún 

financiamiento de este tipo, nosotros que estamos aquí ustedes creen que vamos a dormir en un 

Hotel de cinco estrellas a como vienen los representantes de instituciones o empresas privadas que 

están en este negocio  o sea no, a nosotros una compañera una ciudadana de este lugar es quien nos 

va brindar albergue así es como venimos, creer y no creer esto no es un asunto de fé ahí están los 

hechos ahí está la ciencia de la comida y como usted dice que usted la disfruta yo también la 

disfruto y mucho, y es uno de los placeres más ricos del mundo que tenemos los seres humanos el 

hecho no es de creer o no creer el hecho es de decir sí o no por sus X razones. Yo les estuve 

trayendo a ustedes varios documentales y exíjanle a esas otras personas que vienen que les entregue 

pruebas documental y compárenlas contra estas que yo les estoy dejando y ustedes tomaran la 

decisión puesto que es un tema de debate y hay que oír las dos partes pero no solo oír también pedir 

pruebas a como hablamos en el principio esto no es un asunto de fé sino de hechos que el maíz que 

se consume aquí es el maíz que se consume aquí es transgénico si lo es parcialmente pero aquí aún 

se cultiva el original el maíz criollo a como lo vi yo en Santa Cruz y en  Carrillo donde tienen 

comunidades de agricultores y agricultoras y ellos tienen sus semillas si las tienen pero si se 

extinguen si se la una extinción se da y no hay vuelta atrás no hay de otra y por eso el ministerio de 

cultura tiene programas para valorar qué es lo que todavía tenesmos y para conservarlo.  

Productividades mayores sí que como nos vamos alimentar en 100 años por supuesto que es algo de 

preocuparse más los que estamos metidos en este tema profesionalmente en mi caso como 

agrónomo por supuesto que es una preocupación legitima pero acaso es la única manera que 

tenemos para producir, que nos han demostrado los transgénicos en esta materia propiamente bueno 

ya han habido estudios que demuestran de ya 20 años que a nivel comercial de consumo y los 

estudios que yo les estoy dejando aquí y son estudios de que los rendimientos son mayores y que 

tienen algunos cabos mayores o menores. La principal variedad de cultivo genético alterado se ve 

principalmente en la soya resistente a la randap RR que producen entre 11% a 6% menos que los 

convencionales y en algunas zonas llega al 19% menos, el asunto de la productividad depende de 

muchos factores la productividad de acá no va ser igual a las de Europa aunque utilicen las mismas 

técnicas porque hay factores de por medio los rendimientos para los venenos para este tipo de 

gusanitos y escarabajos maíz vetec que llaman fueron similares o menores hasta un 12% de los 

cultivares no transgénicos estos son estudios independientes, ejemplo tenemos el reciente caso de 

Colombia en donde en nivel de gobierno demandando por la bajas cosechas que han tenido en el 

cultivo de algodón transgénico y otros casos más en diferentes países. Como les dije antes hay 

muchas maneras de producir y tenemos que seguir investigando esta manera no seguirá así por los 

resultados no parecería ser la correcta como ejemplo Honduras como dato interesante sobre la 
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producción del maíz transgénico pero ya ese es otro tema , y si los cultivos transgénicos me 

demuestran que son más productivos claro que yo los apoyaría pero yo como agrónomo voy a los 

hechos y esto es lo que les vengo mostrar para mí son hechos y cuando vengan otros que también 

les muestren hechos quien los hace quien los paga todo eso tienen que medir.  

 

Julio Alfaro  

¿Don Jaime tal vez para enfocare el punto de eso de los trabajos que ellos dicen enfocar a como lo 

dice usted que una declaratoria de libre de transgénicos es que tienen miedo de que estas empresas 

se valla de aquí es eso? 

 

Regidora, Thais Ocampo 

 Pues miedo no tal vez es como responsabilidad sobre el cantón con las fuentes de empleo tenemos 

una tasa de desempleo muy alta miedo no tenemos lo que tenemos es que defender una población 

como tal tenemos la obligación de informarnos bien antes de tomar una decisión que venga a 

repercutir en la problemática del cantón. 

 

Julio Alfaro  

Disculpe esa no era lo que quise decir es que no supe que palabra utilizar en este caso, tengo 

entendido que las empresas de este cantón no cultivan maíz sino algodón inclusive creo que todo 

eso ustedes acá lo exportan ose el hecho de que un cantón se declare libre o no de los productos 

transgénicos creo que a ellos no les afectaría al catón en ese sentido.  

Bueno yo creo que como lo dijo la compañera doña Thais nosotros vamos a seguir analizando el 

tema y pronto estaríamos dando una solución agradecimiento al grupo Bloque verde al doctor Jaime 

García a don Julio Alfaro y don Nelson delgado por esa información tan amplia, a don Berter 

Martínez y Ana Arana y a todos los presentes.  

 

Se da por concluida la sesión al ser las diecinueve horas con cincuenta minutos. 

 

 

 

Nelson Delgado Cabezas                                                         Melissa Espinoza Mejías  

Presidente Municipal                                                    Secretaria del Consejo Municipal 


